



Afectuoso
Y. [Signature]

UNIVERSIDAD DE BARCELONA

SECCION DE PUBLICACIONES, EDICIONES,
INTERCAMBIO CIENTIFICO Y EXTENSION UNIVERSITARIA

RINOCEROTIDOS FOSILES DE ESPAÑA

Resumen de la Tesis presentada para aspirar
al grado de Doctor en Ciencias por
JOSE VICENTE SANTAFE LLOPIS



UNIVERSIDAD DE BARCELONA
FACULTAD DE CIENCIAS GEOLÓGICAS

Tesis doctoral del Dr. D. JOSE VICENTE SANTAFE LLOPIS
tema: "RINOCEROTIDOS FOSILES DE ESPAÑA".

TRIBUNAL DE TESIS

- Presidente : D. ORIOL RIBA ARDERIU
Catedrático de Estratigrafía y Geología Histórica
Facultad de Ciencias Geológicas
Universidad de Barcelona
- Vocales : D. ENRIQUE GADEA BUISAN
Catedrático de Zoología (Invertebrados no Artrópodos)
Facultad de Biología
Universidad de Barcelona
- D. JOSE FERNANDEZ DE VILLALTA COMELLAS
Profesor de Investigación del C.S.I.C.
Jefe de Sección de Ecología del Cuaternario
Instituto Jaime Almerá
- D. LUIS VIA BOADA
Profesor de Investigación del C.S.I.C.
Jefe de Sección de Bioestratigrafía
Instituto Jaime Almerá
- Director : D. MIGUEL CRUSAFOIT PAIRO
Catedrático de Paleontología
Facultad de Ciencias Geológicas
Universidad de Barcelona
- Profesor invitado: D. JAIME TRUYOLS SANTONJA
Catedrático de Paleontología
Facultad de Ciencias Geológicas
Universidad de Oviedo

Realizada la presentación y lectura de la tesis, en fecha 27 de Mayo de 1978, obtuvo la calificación de SOBRESALIENTE "cum laude".

Barcelona, 13 de Noviembre de 1978.

EL DECANO,

BIROCERÁTICOS FOGLÍOS DE ESPAÑA

INTRODUCCIÓN

La Memoria original de esta Tesis aparece dividida en tres apartados. El primero es un estudio geológico de aquellos yacimientos de los que estudiamos sus restos de Rincocerátidos. El segundo trata de la descripción morfológica de los elementos característicos de estos Perisodáctilos para su estudio sistemático-comparativo. En el tercer apartado se estudian los restos de los yacimientos de Montalbán, Vallés-Penedès y Lairos.

A. GEOLÓGIA

A.1. Montalbán

Se trata del yacimiento estratigráficamente más inferior. Está situado en una estrecha hoya terciaria, continuación de la cuenca de Martín del Río, divisorio de la gran cuenca de Calatayud-Teruel de la misma era. En la Memoria original se hace un resumen de los diversos estudios estratigráficos y paleontológicos llevados a cabo hasta la fecha. Los restos de Rincocerátidos corresponden al Oeste de Montalbán, en el seno de nerrgas y arcillas intercaladas en bancos de pudingas que, por su microfauna, fueron datados como estampianenses. Después de nuestro estudio podemos decir que esta edad queda confirmada, y añadimos que su fauna lo coloca algo por encima del yacimiento francés de Villefranche estudiado por GRUET (1975).

A.2. Sector del Vallés

En este apartado hemos realizado un estudio geológico de yacimientos del Vallés que han proporcionado restos de Rincocerátidos. En cada yacimiento se han tenido en cuenta los siguientes puntos: a) Situación en la Hoja correspondiente. b) Fosición estratigráfica con la denominación clásica conocida de los bioconos de PALER y LEIN. c) Descripción de las series. d) Puesta al día de la lista faunística de acuerdo con las revisiones que se han hecho de determinados grupos. e) Interpretación de las columnas estratigráficas.

En algunos casos, como por ejemplo en los yacimientos de Poble Nou de Sant Quirze del Vallés y Subsuelo de Santpedor se ha seguido el criterio establecido. Nos limitamos a situarlos estratigráficamente y dar la lista faunística, debido a que, el primero de estos yacimientos está embebido por terrenos culturales, en forma de campos de cultivo, y el segundo está ocupado por la Ciudad de Santpedor.

Al finalizar este estudio estratigráfico hemos intentado obtener una visión más completa de la Tectónica de este Sector. En la mayor parte de los estudios realizados sobre el Bioceno de los alrededores de Sabadell (zona central de la Depresión del Vallès-Fenòdes), se considera que los estratos de dichos terrenos buzan uniforme y suavemente hacia el Norte. ROCELL *et alii* (1973) indican que, a excepción de los alrededores de Bellaterra, la discordancia tectónica es muy sencilla, señalando la presencia de fallas en Can Perellada, de dirección NW-SE, y Can Fenolí de dirección E-W, de pequeño salto y poco recorrido y, en Bellaterra, una flexión anticlinal disecada por la vía férrea.

Sin embargo, al hacer los perfiles de los yacimientos del Vallès, que han proporcionado restos de Bioestríptos, hemos encontrado algunos datos nuevos:

1º.- La presencia, en unos 40 km², por lo menos, de estratos cuyo buzamiento es hacia el Sur. Tal buzamiento se ha observado al N. de Ciudad Godía (ribera derecha del Riuell), en los alrededores de Castell de Barberà, en los desmontes del polígono industrial FRCVAGA, entre Polinyà y Sant Joan, etc. Estratigáficamente los materiales que presentan dicho buzamiento pertenecen al "Indoboniense" terminal y al Vallesiano inferior.

2º.- La existencia de fallas, distintas de las nombradas por los autores citados anteriormente, y frecuentemente, ocultas con los sedimentos cuaternarios. Parecen afectar a los materiales "Indobonienses" y a los del Vallesiano inferior. Además podemos deducir la existencia de otras, a partir de datos paleontológicos concretos: hay que postular una fractura, si las capas de un yacimiento, dado como Vallesiano con su fauna se sitúa por debajo de otro con fauna "Indoboniense"; así en los yacimientos de Can Llobateres (Vallesiano inferior) y de Castell de Barberà ("Indoboniense" terminal) el buzamiento es hacia el Sur y por ello se debe tomar como hipótesis la presencia de una falla normal que haga descender las capas de Can Llobateres respecto de las de Castell de Barberà. De modo parecido podríamos explicar la relación entre los yacimientos de Castell de Barberà y el clásico yacimiento de La Trinchera del Ferrocarril (Sant Quirze del Vallès) ("Indoboniense" superior). Su situación quedaría muy bien explicada si entre ambos existiera una línea de fractura o flexión que los dispusiera en los flancos de un lago anticlinal.

También, y como resultado de la interpretación de las columnas estratigráficas, consideramos que todos los terrenos pertenecientes al Cretáceo, Adelaciense y Vallesiano deben incluirse en un contexto sabanero, si bien los mecanismos de clivijamiento, transporte de sedimentos, fluctuaciones climáticas, etc. son diferentes en cada uno de los tres períodos.

A.J. Sector del Penedès

En este régimen y tal como explicitamos en la Memoria original encontramos

formaciones marinas con abundante fauna de Pectinídos (Turí, Vendrell, etc.), de régimen estuarial, y otras formaciones totalmente continentales (Terciaria, Piera, Costalve de Picrola). El contacto entre estas formaciones se efectúa a través de complicados sistemas de verano origen: lagunas transcarrecifales (S. Fau d'Orca), subdelta o conos fluviotorrenciales, indentando con desdoblamiento de playa en sentido anómalo (Castellví de la Marca), etc. En un trabajo anterior se ha estudiado uno de estos casos (CASAVICAS, Calzada y SANTAFE, 1972).

Tal como hicimos en el Sector del Vallès hemos realizado el estudio de los yacimientos con restos de Bivalvos, si bien solamente seguimos el esquema general establecido, en los yacimientos pertenecientes al Cretácico, así como en algún yacimiento aislado, de los que podemos asegurar exactamente su facies. Los restantes se dan en conjunto al final del estudio de las series, se agrupan en dos apartados, uno correspondiente a los niveles inferiores (sin Hippocrate) y otro a los niveles con Hippocrate, tal como viene realizándose en los últimos trabajos sobre el sector y debido a la dificultad de asignar los materiales a un yacimiento determinado. El Cretácico, Asturicense y Vallesiano se inscriben también en un contexto sabanero, aunque algo más seco que en el Sector del Vallès, si bien en este Sector hemos podido constatar también, que el grado de humedad disminuye del Asturicense superior al Vallesiano más alto lo que da como resultado un cambio climático que conduce a la estepa turciana.

Las diferencias entre los sedimentos del Vallès y del Fenolit de la misma época - Asturicense y Vallesiano - más lacastras, y de aguas claras con castores, en la primera de las subcuencas, no deben buscarse en diferencias climáticas sino en particularidades geográficas. En concreto, en la creación de un escenario sedimentario establecido en la zona del actual Llobregat, y en la influencia de las aguas nubosas de sedimentos, más graníticas en el Sector del Vallès, y más calizo-arcillosas en el Sector del Fenolit. A ello, se añade una mayor subsistencia del sector del Fenolit, que recibiría la mayor parte de los materiales.

En cuanto a las implicaciones tectónicas, considerando la ausencia de trabajos concretos sobre la tectónica del Sector en su aspecto cinemático, hemos preferido oportunamente aventurar algunas hipótesis de trabajo:

10.- Es muy importante distinguir entre el orogénesis de subsidencia en sí, y sus manifestaciones posteriores (fallas normales) que quedan dasadas rara vez en miles de años. En nuestro caso la subsidencia empieza al finalizar el Cretácico y las fallas externas más visibles son casi fluvioocénicas jugando sobre todo en el Plioceno y Cuaternario.

20.- Durante el Vallesiano y el Turciano no existía como tal la Depresión tectonológica. Hacia sus costarrimeras se estableció la superficie de erosión fluvio-pontana, estudiada ya por LLIBRIS y SOLÉ (1960), conservada en los relieves tabulares y subhorizontales del Macizo de Terraf y de los montañas de Tibidabo.

7º.- La falla horizontal del Llobregat, traz por línea de transición, ha sido zona de distorsión, hundiéndose la parte oriental (Vallès) con respecto a la occidental (Penedès).

8º.- El modelado fundamental de la Depresión del Penedès es Cuatrímero, formado al amparo de la retrogradación glaciar y de las fallas normales, que exhumaron selectivamente los antiguos sedimentos.

9º.- La disposición en lomo anticinal, aplicada como sija sobre impuesto en la zona del Vallès, no se halla en el Penedès, donde cuando ester transformado en una serie de fallas. En concreto se constata la presencia de una falla que hunde la parte Sur, entre Sant Llorenç d'Hortons y Masquefa.

4.1. Lafna

No se ha trabajado la Geología de este yacimiento por ser objeto de una Tesis doctoral. En la mencionada Memoria original se hace una síntesis geológica de los datos publicados hasta el momento.

3. DESCRIPCIÓN MORFOLOGICA DE ELEMENTOS CARACTERISTICOS PARA EL ESTUDIO SISTEMATICO-CLASIFICATIVO DE LOS HOMOZOÓTICOS

Durante mucho tiempo el estudio de los restos de Homozióticos se basó especialmente en las características de la dentición, cuya variabilidad llevó a la proliferación de las especies. Sin embargo, ya OSGORN (1898), hablaba de la importancia que los caracteres craneales tienen en la evolución de estos animales y, por lo tanto, de la especial atención que se debía dar a su estudio. Posteriormente, se ha demostrado que el estudio de los restos post-craneales era tanto, o más, importante para la diagnóstica específica que la morfología de los dientes.

En la Memoria original, en este capítulo, se procura atender a todos los caracteres en conjunto y por ello damos una descripción general tanto de la dentición y cráneo, que sonabbreviadas (puesto que ya han sido tratadas extensamente por los distintos especialistas), como del esqueleto post-craneal, que se hace más detenidamente y con figuras explicativas, no sólo en su aspecto morfológico sino incluso en el de articulación de unos huesos con otros, así como la forma y disposición de las facetas de articulación de las distintas piezas entre sí. Esto es debido por una parte a la poca literatura que hay al respecto hasta ahora y, por otra, a la necesidad de familiarizar al lector con la terminología que hallará en los capítulos donde se describen las piezas post-craneales de cada una de las especies estudiadas por nosotros. Dejamos de lado la descripción de cinturas, vértebras y costillas porque dichas estructuras no están bien representadas en el material fósil estudiado.

C. RHINOCERÓTIDOS FÓSILES DE ESPAÑA *

En el presente capítulo, siguiendo las ideas expuesta en el anterior, y sin dejar de lado los caracteres dentarios, en la Memoria original se hizo una exhaustiva descripción de los huesos de las extremidades lo que nos lleva a una clasificación de los restos fósiles de Rhinocerótidos, que dejamos establecida del siguiente modo:

ORDEN PERISSODACTyla ONEI, 1848
Suborden CERATOCERATIPHA IDC., 1937
Superfamilia Rhinocerotoides GILL, 1872
Familia Rhinocerotidae ONEI, 1845
Subfamilia Aceratheriinae CCILLO, 1885
GENUS Aceratherium KAUP, 1834

A. albigense RICCIANI, 1912

Yacimiento: MONTALBÁN (Arca de Montalbán-Utrillas). Estuviense medio

A. platyodon MÉNIER, 1895

Yacimiento: CANI MAS (Cuenca del Vallès). Orleaniense medio

A. simorricense (LARDET, 1891)

Yacimiento: TRACIONES DEL PERTUCCARIL (St. Guirze del Vallès). (Cuenca del Vallès). Astarciense superior

Yacimiento: CAN FELIU (St. Guirze del Vallès). (Cuenca del Vallès). Astarciense superior

Yacimiento: CASTELL DE BARBERÀ (Barberà). (Cuenca del Vallès). Astarciense terminal

Yacimiento: HOSTALETS DE PIENCÚA (Niveles sin Hippocrate). (Cuenca del Periodos). Astarciense medio-superior

Yacimiento: CAN FOMSIG (St. Guirze del Vallès). (Cuenca del Vallès). Vallesiense inferior

Yacimiento: CAN LLIBRERES (Barberà). (Cuenca del Vallès). Vallesiense inferior

* A pesar de las diferentes y recientes clasificaciones de la Familia Rhinocerótidos establecidas por diversos autores, y sin tener su particular interés, en este trabajo seguimos la propuesta por SEPCH en 1946, como síntesis clásica de otras vorías.

Yacimiento: CAN SAGARRO (Polinyà). (Cuenca del Vallès). Vallesiano inferior.

A.tetradactylum (LARTET, 1837)

Yacimiento: TRINCERA DEL FERROCARRIL (St. Guirre del Vallès). (Cuenca del Vallès). Asturiano superior

Yacimiento: HOSTALETS DE PIEROLA (Niveles sin Hippotion). (Cuenca del Prepirineo). Asturiano superior

A.bi-tetradactylum-incisivum nueva forma

En el material de tallo grande de los rinocerontes del yacimiento de Can Ponsic hemos hallado ejemplares de tres tipos: unos concordaban con los del A.tetradactylum del clásico yacimiento de La Trinchera; otros que se diferían caracterizando a A.incisivum de Can Llobateras; mientras que otros presentaban características intermedias entre ellos, no sólo en tamaño, sino también en desarrollo de cíngulo, de la muralla exterior, etc. Por estas razones, consideramos este material de transición como una nueva forma que ya se habría estabilizado en Can Llobateras.

Sistemáticamente lo podríamos llamar Aceratherium bi-tetradactylum-incisivum, siguiendo la nomenclatura adoptada por CHUQUET y REGUET (1970) en casos semejantes.

La forma intermedia de Can Ponsic nos demuestra que, como otros autores habían insinuado, el origen de la especie A.incisivum está en A.tetradactylum. En el original de la memoria se describen ampliamente todos los restos fósiles, tanto dentarios como óseos, de A.bi-tetradactylum-incisivum exponiendo, cuando así se crea conveniente, las diferencias existentes entre la forma de Can Ponsic con las de La Trinchera y Can Llobateras.

Yacimiento: CAVI FONSIC (St. Guirre del Vallès). (Cuenca del Vallès). Vallesiano inferior

Yacimiento: CAVI CASALVÍCAS (St. Guirre del Vallès). (Cuenca del Vallès). Vallesiano inferior

A. incisivum KAUP, 1834

Yacimiento: CAVI LLICATERES (^{Barbera}). (Cuenca del Vallès). Vallesiano inferior

Yacimiento: CAVI SAGRARIO (Polinyà). (Cuenca del Vallès). Vallesiano inferior

Yacimiento: CAN BARBA (Terrassa). (Cuenca del Vallès). Vallesiano medio

Yacimiento: CAVI PERELLACA (Terrassa). (Cuenca del Vallès). Vallesiano medio

Yacimiento: CAN JOFRESA (Terrassa). (Cuenca del Vallès). Vallesiano superior

Yacimiento: CAVI TAVADA (Viladecavalls). (Cuenca del Vallès). Vallesiano superior.

Yacimiento: CAN TRULLAS (Viladecavalls). (Cuenca del Vallès). Vallesiano superior

Yacimiento: CAN GOMITRES (Viladecavalls). (Cuenca del Vallès). Vallesiano superior

Yacimiento: SUBSUELQ DE BASADELL (SAADELL). (Cuenca del Vallès). Vallesiano medio

A. cfr. incisivum KRUP, 1934

Procedente del yacimiento de Can Llobateres se encontraron dos series completas (IF3, CIL 13635) PI-P2/P3-P4/-5/-4/2/-4/3/ derribos e izquierda, de la que sólo PI/ no se ha podido describir dado su mal estado de conservación.

La signación a A.cfr. incisivum se debe entre otras razones al hecho de que tanto en los premolares como en los molares el entrecrochet estándar.

Yacimiento: CAN LLIBATERES (Barberà). (Cuenca del Vallès). Vallesiano inferior

GENUS Dromoceratherium CRUZAFONT et VILLALTA, 1945

D. mirallesii CRUZ. st. VILL., 1945

Yacimiento: CAN JULIA (Galicia). (Cuenca del Ebro). Cribraniano medio

Subfamilia Caenopinae BREUNIG, 1923

GENUS Renzatherium AVIARO, 1956

R. fumalii (OSOCAN, 1900)

Yacimiento: MONTALBÁN (Teruel). (Arco de Montalbán-Utrillas). Esturriense

Subfamilia Teloceratinae HAY., 1902

GENUS Syachnotherium ROGER, 1864

S. murcianense (MOUL, 1858)

Yacimiento: CILI CALCPA (Publ.). (Cuenca del Vallès). Cribraniano inferior

Subfamilia Dicerorhininae RINGSTROM, 1924

GENUS Dicerorhinus GLASSER, 1841

D. sp.

Yacimiento: CAN MAS (El Perelló). (Cuenca del Vallès). Cribraniano medio

Yacimiento: EL CANYET (El Perelló). (Cuenca del Vallès). Cribraniano medio

D. tangeriensis (LARTET, 1851)

Yacimiento: CAN ALMIRALL (L'Almunia de Castellví). (Cuenca del Ebro). Asturciano medio

Yacimiento: ERMITA DE SANTO DOMINGO (Tarrat). (Cuenca del Ebro). Asturciano medio

- Yacimiento: TRENCERA DEL REBOLLAR (St. Quirze del Vallès). (Cuenca del Vallès). Asturciano superior
- Yacimiento: POBLE NOU (St. Quirze del Vallès). (Cuenca del Vallès). Asturciano superior
- Yacimiento: CAN POMUSIC (St. Quirze del Vallès). (Cuenca del Vallès). Vallensiense inferior
- Yacimiento: CAN LLLOBATERES (Barberà). (Cuenca del Vallès). Vallensiense inferior
- Yacimiento: MOSTELTS DE PIROLA ("Niveles sin Hippocrate"). (Cuenca del Segre). Asturciano superior

D. steinheimensis JÄGER, emend. ROGER, 1970

Al hacer la revisión de los Rinocerótidos de la zona del Vallès-Barberà hemos hallado, en las colecciones del IFG, una serie de piezas dentarias peculiares, de varios yacimientos, todas ellas inéditas, pertenecientes a D. steinheimensis que se citan por vez primera en España.

- Yacimiento: POBLE NOU (St. Quirze del Vallès). (Cuenca del Vallès). Asturciano superior
- Yacimiento: CASTELL DE BARBERÀ (Barberà). (Cuenca del Vallès). Asturciano terminal
- Yacimiento: CAN CASALVIVES (St. Quirze del Vallès). (Cuenca del Vallès). Vallensiense inferior
- Yacimiento: CAN RONGIC (St. Quirze del Vallès). (Cuenca del Vallès). Vallensiense inferior

D. schlizieracheri (KÜP, 1934)

El material de los yacimientos de Can LLlobateres y Subsuelo de Sabadell, que atribuimos a esta especie, se cita por primera vez. El material de Can Trullès que en las listas anteriores a la confección de la Memoria se daban como D. cfr. schlizieracheri, se confirman como D. schlizieracheri.

Los restos de Can LLlobateres, que CIUSAFONT (1952, 1953), CRUSAERT et CASANOVAS (1973) y SOLÍS (1974) citan en sus listas faunísticas, fueron atribuidos a Dicerorhinus sp. pero sin mencionar talla. Nosotros, al estudiar este material, hemos podido determinar dos especies de Dicerorhinus: D. sensibilis representado por un escafoides anterior (IFG, QLL 1.0616) y D. schlizieracheri, con abundante material.

- Yacimiento: CAN LLLOBATERES (Barberà). (Cuenca del Vallès). Vallensiense inferior
- Yacimiento: SUBSUEL DE SABADELL (Sabadell). (Cuenca del Vallès). Vallensiense medio
- Yacimiento: CAN TULLAS (Viladecavalls). (Cuenca del Vallès). Vallensiense superior.

Rinocerótido de Laína

El material de Laína presenta unas características morfológicas muy concretas, semejantes a las del Rinocerótido de Pèrigueux, cuyo estudio está llevando a cabo el Prof. GUERIN de la Universidad CLAUDE BERNARD de Lyon. El estudio conjunto de este último material y el presente de Laína, permitió al autor y al paleontólogo francés (GUERIN *et* SANTAFE, 1978, *in litt.*) establecer el holotipo de una nueva especie, *Dicerorhinus elguenseusafaci*, con localidad en Laína. Nuestro material, se asigna aquí solamente a *Dicerorhinus* sp. escurriendo la publicación del trabajo conjunto en el que se difiere la nueva especie.

Vacimiento: LAÍNA (Soria). (Depresión del Tajo). Plioceno.

CONCLUSIONES

En la memoria original este capítulo aparece dividido en varios apartados:
a) Morfología diferencial del escualeto post-cranial de *Aceratherium*, *Diceratherium* y *Dicerorhinus*, en el que se pretende, a través de las comparaciones osteológicas derivadas del estudio anterior, presentar una serie de diferencias que nos permitan separar los tres géneros citados. Dado a la escasez de material de *Diceratherium*, la mayor parte de estas comparaciones se hacen únicamente entre *Aceratherium* y *Dicerorhinus*, pero, cuando ello es posible, se incluyen *Dromoceratherium*.

Los huesos más significativos para diferenciar *Aceratherium* de *Dicerorhinus* son: Escáfoides anterior, Piramidal, No. IV, Escáfoides posterior, Iñilium y Astrágalo. Los dos últimos huesos citados han servido también para diferenciar *Aceratherium* y *Dicerorhinus* de *Dromoceratherium*.

b) Evolución dentaria en el *grylum A. tetradactylum - A. incisivum*. Dada la abundancia de piezas dentarias encontradas en yacimientos estratigráficamente bien próximos unos de otros, se han podido observar diferentes tendencias evolutivas que podemos resumir en: 1º) Reducción progresiva del cíngulo en la dentición superior. 2º) Variaciones progresivas de la corona externa tales en el reducción del surco parastílico, reducción en longitud de la costilla del surco corona, apareciendo progresiva del mesostilo y aumento de la costilla del surco corona. 3º) Existencia de variaciones morfológicas progresivas en la cara occlusal, siendo las más importantes, la tendencia general al aumento del tamaño del cráneum y desplazamiento del mismo hacia la cara externa y, un ligero desarrollo del antecraneum y una clara tendencia al desarrollo de crista e cristáce a partir del moldeamiento medio.

c) Dificultad de las distintas yacimientos para restos de *Dicerorhinus*, complicando las resultados obtenidos en la interpretación de las calizadas estratigráficas confeccionadas en cada yacimiento, la fauna secundaria, y la morfología particular de los dientes dentales y del escualeto post-cranial de aquellas.

cerdítides, hemos intentado reconstruir el modo de vida de cerca una de las especies del Terciario español que hemos estudiado.

BIBLIOGRAFIA

- BRUNET, H.- Les grandes mammifères chevaux fils de l'immigration oligocène et le problème de la limite Eocène-Oligocène en Europe (Thèse) pp. 1-142, pl. I-VI, fig. 19, did. 18. Poitiers, 1973.
- CARACOAG, M.L., CULICER, S. y GARRIGUE, J.V.- Contribución al estudio del Miocene del Benedit (sector Collada). Int. Geol. Univ. No VII, nº 5, pp. 143-146. Barcelona, 1972.
- CRUZ-PIÑA, J.- La segunda fase transgresiva del Windesborriense del Vallés-Benedit. Int. y Com. del Inst. Geol. y Min. de Esp. nº 35, pp. 3-13. Madrid, 1969.
- CRUZ-PIÑA, J. et CARACOAG, M.L.- Mammalia Tertiaria Hispánica Fossilium Catalogus I: Anatomia. Pars. 121, pp. 1-192. Groningen, 1973.
- CRUZ-PIÑA, J., VILLALTA, J.P. y TRUYOL, J.- El Burdigaliano continental de la Cuera del Vallés-Benedit. Int. Frey. de Barcelona. Mem. y Com. del Inst. Geol. T. XII, pp. 1-272. L. I-II. Barcelona, 1956.
- GOLFE, J.H.- Faunas de yacimientos con suiformes en el Terciario Español. Fauna, tolerancia y Evolución. Publ. Inst. Evol. Hist. Nat. Madrid. T. VIII. pp. 1-37. Madrid, 1974.
- GUEPIN, C.- Les Rhinocéros du gisement plioactone de Villeneuve-sur-Lot. Int. et Mem. Doc. Lab. Géol. Fac. Sc. Lyon. nº 37, pp. 27-33, 3 figs., 4 tabl. Lyon, 1970.
- Une nouvelle espèce de Rhinocéros (Mammalia, Perissodactyla) à Viollette (Vaucluse-Loire, France) et d'autres gisements du Villefranchien inférieur surmonté: Dicerorhinus lemniscatus nuc. sp. Int. et Mem. Doc. Lab. Géol. Fac. Sc. Lyon. nº 49, pp. 33-130, 14m. I-VI. Lyon, 1972.
- GUEPIN, C. et ENTRAFÉ-LLOPIS, J.V.- Dicerorhinus micromerusfentii nov. sc., une nouvelle espèce de Rhinocéros (Mammalia, Perissodactyla) du gisement Pliocène supérieur de Leyna (Soria, Espagne) et de la formation Pliocène de Perdigón (Pyrénées-Cristales, France). Géobios, nº 11, fasc. 4, pp. 451-491, 13 tabl. 3 pl. Lyon, 1973.
- HEINRICH, K.- Die Rhinocerotidae (Mammalia) aus der oberoligozänen Spaltenfüllung von Gaimersheim bei Ingolstadt in Bayern und ihre phylogenetische Stellung. Bayer Akad. der Wissenschaften Natur. Klasse. Neue Folge Heft 138, pp. 1-100, Tf. V. München, 1963.
- Leptontologische und geologische Untersuchungen um Tertiär von Friedberg. 3. Rhinocerotidae (Mammalia) aus den unteren mittleren Similk-Chichern. Bayer Akad. der Wissenschaften Natur. Klasse. Neue Folge Heft 152, pp. 1-117, 25 Tf. München, 1972.
- LLOPIS, J.- Estudio tectonofólico de la depresión prelitoral catalana. Int. Geol. año IV, nº 10, pp. 31-111, 17 figs., 6 tabl. Madrid, 1960.

- LLCOSIS, H.- Contribución al conocimiento de la morfoestructura de los "Mylainidae".
Publ. C.G.I.C. Inst. "Lucas Mallada". pp. 1-372. Barcelona, 1947.
- OSBURN, H.F.- The extinct Rhinoceroses. Mem. Am. Mus. of Natr. Hist. Vol. I. part.
III, pp. 73-184, pl. XII-XV. New-York, 1898.
- Phylogeny of the Rhinoceroses of Europe. Bull. Am. Mus. of Natr. Hist.
Vol. XIII, pp. 223-257, 13 figs. New-York, 1900.
- ROSELL, J., COVACOR, A., REGLER, J. y PALLI, L.- Sedimentología del "Iscoar del Vallés
Occidental" (Prov. de Barcelona). Act. Geol. Hisp. t. VIII, nº 1, pp. 15-
28. Barcelona, 1973.
- ROSELL, J., TRILLA, J. y COVACOR, A.- "Iscoar de la Moja 392, Sabadell, 2ª serie, 75-
escalas, 1:50.000 (ISM). Madrid, 1975.
- SANTAFE, J.V.- Nota sobre la tectónica costarricense del Valle de (sector Sabadell).
Act. Geol. Hisp. Año , nº , pp. . Barcelona,
- Los Rhinocerótidos fósiles de Montaña. Fisionomía y Evolución.
T. XII, 2 tablas, i 16m. Sabadell, 1973 (in litt).
- SIMPSON, G.G.- The principles of classification of Mammals. Bull. of the Am. Mus.
Nat. Hist. Vol. 35, pp. 1-380. New-York, 1949

Depósito Legal B.: 42.651-1979
EDICIONES DE LA UNIVERSIDAD DE BARCELONA